

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 01/Lunes 3 de enero de 2011/ "Año 53 de la Revolución"

- [Expiró sin empezar la "revolución de color" en Belarús: a tiempo recibió lo suyo.](#)

### DE CUBA

- [Presidenta de Brasil recibió a José Ramón Machado Ventura.](#) PL/EFE
- [Comité peruano redobla solidaridad con los Cinco.](#) PL
- [Repercusión de la Reflexión de Fidel \*El principal estímulo a nuestros esfuerzos.\*](#) XIN/ANSA/AFP
- [Web con Reflexiones de Fidel recibió casi 5 millones de visitas.](#) DPA
- [Felicitó Fidel por teléfono a cooperantes cubanos en Bolivia.](#) DPA
- [Alude a la constitución de las dos nuevas provincias.](#) ANSA
- ["Desafío cubano: abrir su economía, sin perder sus logros".](#) AP
- ["Cubanos celebran 52 años de revolución confrontados a desafío económico".](#) AFP
- [Comentan la eliminación de subsidios a los artículos de higiene y aseo.](#) ANS/AFP
- [Cuba cierra 2010 con moratoria a pena de muerte.](#) XINHUA
- [Presidentes de Venezuela, Nicaragua y Rusia envían mensaje de felicitación por 52 aniversario del triunfo de la Revolución.](#) EFE/DPA/ITAR-TASS
- [Define Alarcón de estratégicas las relaciones con Rusia.](#) ANSA
- [Conmemora el ICAP medio siglo de vida a favor de Cuba.](#) XINHUA
- [Entregan en Ecuador primer lote de vacuna cubana para niños.](#) ANSA
- [Científicos extranjeros ingresan a Academia de Ciencias de Cuba.](#) XINHUA
- [Niega gobierno salvadoreño privilegiar a médicos formados en la ELAM.](#) NOTIMEX
- [Rebotan lo expresado por el cardenal Jaime Ortega en la homilía por Jornada Mundial de la Paz.](#) REU/AFP
- [Sentencian en México a secuestrador de 15 cubanos.](#) NOTIMEX
- [Llega a Miami pelotero que emigró ilegalmente a México.](#) DPA
- [Detienen a 20 emigrantes ilegales cubanos en islote frente a costa de Florida.](#) AP
- [Informan excarcelación de otro preso.](#) EFE
- [Reportan pérdidas millonarias por incendios forestales.](#) ANSA
- [Director australiano gana premio anual del Gran Teatro de La Habana.](#) XINHUA
- [Cuba llega a 160 acuerdos deportivos con 122 países.](#) AFP

KPRE.RU - PARTIDO COMUNISTA DE LA FEDERACIÓN RUSA  
25 de diciembre de 2010

## EXPIRÓ SIN EMPEZAR LA "REVOLUCIÓN DE COLOR" EN BELARÚS: A TIEMPO RECIBIÓ LO SUYO

Ígor Boykov  
Polit.ru

*Fracasó el golpe de Estado "Naranja" en Belarús. Más bien, fue aplastado de manera oportuna y resuelta, --y lo más importante--, mediante acciones correctas de las autoridades y organismos de la ley. Esta vez falló el mecanismo ensayado en Yugoslavia, Georgia, Ucrania y Kirguizia para tomar el poder y que al principio provocara un shock a casi todo el mundo --desde políticos hasta ciudadanos de fila--. Incluso algunos se habían apresurado a bautizarlo como "arma nuclear política". Lukashenko no fue derrocado, y la oposición fue aniquilada de modo ejemplar.*

(...) Siguiendo la pista fresca de los sucesos ocurridos en Minsk la noche tras las presidenciales, se puede decir con certeza: no fue un intento de impugnar resultados, sino una intentona golpista. Ahí entre otros, se incluyó un

elemento importante: crear la apariencia de descontento popular ante dichos resultados, y bajo ese velo se programó tomar el poder.

Da la impresión que incluso a la vuelta de varios años todavía muchos analistas y comentaristas no acaban de comprender bien el fenómeno de las llamadas revoluciones "de color", que no hace tanto barrieran con gran facilidad gobiernos en el espacio postsoviético y Europa del Este. En la sociedad perduran aún dos criterios enfrentados.

La mayoría de la opinión pública patriótica se adhiere al criterio de que las revoluciones "de color" son resultado de la lucha por el poder entre dos agrupaciones: la burocrática y la oligárquica. Una de ellas se apoya en la ayuda política e informativa de Occidente y moviliza en las calles a multitudes a manera de masas. Quienes sustentan este punto de vista se oponen a reconocer dichas "revoluciones" como tales, ya que dicen que no resuelven ninguna de las profundas contradicciones sociales.

Así, ninguno de los "naranjas" yugoslavos, kirguizos, georgianos o ucranianos resolvieron esas contradicciones. Por el contrario, casi en todas partes éstas quedarían más agudizadas. Pero, ¿quién dice que toda revolución o quebrantamiento violento del sistema socio-político vigente debe llevar sin falta a la solución de las contradicciones sociales?

Según el otro criterio, que propalan sin parar desde hace años liberales y sus acólitos, la revolución de "color" es un movimiento espontáneo de masas que barre regímenes "corruptos" y "podridos", liderado por políticos actualizados y orientados a los valores de Occidente: la democracia, la sociedad civil, la libertad de prensa, etcétera.

(...) El libro de Serguéi Kara-Murza "Mina Naranja" /Оранжевая Мина–Oránzhevaya Mina – Trad./, publicado en el 2005, tras la huella fresca de la "revolución anaranjada" en Ucrania, plantea:

Las "revoluciones de color", en primer lugar, no son ni golpes palaciegos, ni pependencias de la *nomenklatura*, sino revoluciones en el sentido directo de la palabra, que destruyen el sistema imperante de valores políticos e ideológicos, reemplazándolos por otros, con frecuencia diametralmente opuestos. Es ese su verdadero sentido.

Sin embargo, lo son también las revoluciones de la era postmoderna, cuyos referentes de valores y sentido en gran medida difieren de las concepciones del mundo con que han crecido muchas generaciones de nuestros conciudadanos. Es en ese fenómeno postmoderno, que se les escapa a tantos políticos y analistas, donde se ocultan los éxitos tan desconcertantes de las revoluciones "de color". No todos son capaces de percibir en efecto como revolución ese espectáculo que a primera vista está decorado a manera de carnaval: con bufandas anaranjadas, bailes, conciertos de rock callejeros y gritos de "¡fuera!" en una plaza. En pocas palabras, la mayoría simplemente no entiende con exactitud con qué está tratando.

La esencia de las revoluciones "de color", aunque incluye la toma del poder, desencadenando el factor de la calle, no se reduce sólo a eso. Su objetivo de fondo entraña otra cosa: establecer en Europa del Este y las repúblicas otrora soviéticas un poder y sistema socio-político basado en los valores del Occidente moderno e impuesto y legitimado con la ayuda directa de éste.

Aparte de los demás métodos de manipulación de la conciencia social, un factor importante del éxito de semejante revolución es el de explotar el nacionalismo espontáneo. Cosa que a menudo hacen en forma vulgar y agresiva, fabricándose la imagen de un enemigo real –como fue en la Plaza Maydan de Kíev, utilizándose a Rusia– y azuzándose la histeria colectiva.

Sin embargo, hay que entrecorromper tal nacionalismo, que es en esencia sólo una envoltura brillante de liberalismo agresivo y desbocado, diseñado para trastornar a las multitudes y jugar con sus verdaderos sentimientos nacionales.

El nacionalismo en su esencia original es el amor a la nación propia y el afán de defender siempre y por doquier sus intereses colectivos, es decir, los de la gran mayoría del pueblo. ¿Acaso esos intereses pueden ser reducidos a establecer en el país propio un régimen de lacayos prooccidentales que arrastren al Estado y al pueblo a la órbita de una civilización extraña en sus orígenes? ¿Cuál es el precio de semejante acto? Para Yugoslavia, su desintegración inmediata y cínica. Para Georgia, su derrota en otra guerra y la pérdida definitiva de esperanzas de hacer retornar a Abjazia y Osetia del Sur. Para Kirguizia, verse sumida en matanzas interétnicas.

(...) Desafortunadamente, incluso en Rusia se intenta colocar el nacionalismo al servicio de los enemigos del país. Ya hay organizaciones que so pretexto de defender los intereses del pueblo ruso, predicán ideas sumamente terribles, tales como la de arrancarle al país de modo inmediato a todo el Cáucaso del Norte y hasta desmembrar todo el Estado.

La recién creada Unión Cívica Rusa /UCR/, que se posiciona como movimiento de orientación nacional-democrática, dice en su manifiesto programático lo siguiente: "La propiedad privada y la libre empresa son las bases de las libertades políticas y del desarrollo económico estable. La intervención del Estado en las actividades económicas debe limitarse al mínimo imprescindible."

Pero, ¿qué demonios de nacionalismo es ese? ¡Eso es gaidarismo y monetarismo puros, con su prédica canibalesca de libre empresa y "mano invisible" del mercado! ¿Creen los ideólogos de la UCR que obedece a intereses del pueblo continuar las depredadoras reformas ultraliberales por cuya culpa se extinguieron en Rusia desde 1992 hasta la fecha más de 13 millones de conciudadanos, las mismas cifras oficiales calificadas de "reducción natural de la población" en los años de reformas?

Así, multitudes en las calles y el papel activo de organizaciones juveniles del tipo "Otpor" /Resistencia-Trad./, en Serbia; "Kmara" en Georgia, y "Porá" /Es Hora –Trad./ en Ucrania, son mecanismos cuya activación obedece a un plan estratégico común, que al propio tiempo aprovecha para sus fines todas las contradicciones objetivas y factores de descontento que haya en la sociedad. En Ucrania y Kirguizia han sido la enorme pobreza de las mayorías; en Yugoslavia y Georgia, el sentimiento de humillación nacional como efecto de guerras perdidas.

Emparentan a todas esas organizaciones y prueban que su naturaleza e ideólogos son comunes no sólo su orientación, sino también su simbología. Así, su símbolo es un puño cerrado, creado para un breve lapso y propósito específico: tomar el poder.

Sin embargo, como demuestra la historia reciente, la tecnología de las revoluciones "de color" en modo alguno es universal, y funciona nada más contra gobiernos que no sólo son flojos, sino que también tienden a integrarse de alguna forma al sistema occidental del "nuevo orden mundial", reconociendo *a priori* todos sus valores. Lo que no entienden es que para integrarse requieren "reiniciar el sistema", y sólo después podrán sumarse a ese "orden" --por supuesto, al más bajo nivel--, pero ya con otros líderes y otro sistema de coordenadas socio-políticas.

En efecto las cúpulas de los gobiernos derrocados han sido corruptas e insostenibles en su papel de dirigentes, --y lo más importante--, muy atadas a Occidente por lazos financieros y políticos. Por ejemplo, a Kim Jong Il; o al padre de la Revolución Cubana, Fidel Castro, no lo intimidan amenazas de que cuentas en bancos suizos serían confiscadas, al igual que inmuebles en la Costa Azul; o que serían declarados persona non grata en países de la UE. Y es porque ni tienen cuentas, ni inmuebles, ni tampoco ansían a Occidente. Pero para todos los que han sido barridos por la ola de revoluciones "de color" --Shevardnadze, Akáyev, e incluso Milósevic-- semejante amenaza fue una de las más terribles, además de parecerles muy natural su afán de fusionarse y capitular de forma cobarde en el momento decisivo y sin luchar con seriedad. En verdad, nunca dirigieron a sus propios Estados en aras de una gran idea. Es por eso que las revoluciones "de color" transcurren casi sin derramamiento de sangre, ya que no hay causa por la cual asumirlo.

(...) ¿Por qué no han convenido a Occidente esos políticos como gobernantes de sus países, pese a haberle adulado con toda su alma? Es porque son, o bien representantes de la vieja *nomenklatura* de la época socialista --como Milósevic y Shevardnadze--, y por ende notoriamente extraños al orden occidental; o bien políticos surgidos en la época de la demolición del socialismo --como Askar Akáyev--. Además, a todos los emparenta el no haber recibido de manos de Occidente facultades para gobernar, ni tampoco su "bendición".

Retomando a Belarús, huelga decir que los políticos de Occidente no pueden considerar aceptable la figura del presidente Lukashenko en virtud de haber construido un Estado con un sistema de relaciones económicas casi socialistas, aunque sin una clara ideología de igual nombre. Tampoco porque él no pretende en absoluto integrarse a la sociedad occidental, ya sea de forma política o económica, al tiempo que lleva a cabo una línea propia en las relaciones internacionales. Por cierto, ese modo de "autarquía" ha podido salvar al país de la grave crisis económica y socio-política que entre el 2008 y el 2010 ha sacudido las bases de la mayoría de los países limítrofes de la antigua URSS y Europa del Este.

La imagen satanizada de Lukashenko como el "último dictador de Europa" es fruto no sólo de los medios occidentales con los que gustosamente colaboran los liberales rusos, sino también obra de instituciones políticas de Occidente a las que al parecer otras de Rusia están prestas a sumarse. Es obvio que a la cúpula del Kremlin no convenga la independencia del presidente de Belarús en virtud de no entregar su país, industria y agricultura a

merced de la jauría de oligarcas rusos. Hemos aprendido en los últimos años que los intereses comerciales de esos señores casi siempre prevalecen sobre los de carácter político. Por eso no hay que extrañarse del torrente de lodo que la TV rusa arroja sobre Lukashenko.

(...) Es imposible decir que no han sido libres y democráticas las presidenciales bielorrusas. Además de Lukashenko, se registraron nueve candidatos ante la Comisión Electoral Central, y ninguno fue retirado. En vísperas de las elecciones se autorizaron libremente los mítines proselitistas en contra de Lukashenko.

Los mítines de masas y disturbios en el centro, así como los violentos enfrentamientos con la Policía y el asalto a la Casa de Gobierno, fue todo un escenario preparado de antemano. Aún no queda claro si los opositores esperaban en serio tomar el poder, o si temían sencillamente que, de no poder entregar a los canales de TV de Occidente las correspondientes imágenes de desórdenes, sufrirían una merma importante de las remesas que reciben.

Lo curioso es otra cosa: la oposición pretendía manifestar y destruir edificios del gobierno no en señal de protesta por los resultados electorales, sino sin importar de todos modos los que fueran. Es que como se ha dicho, al ejecutarse el escenario "naranja", las protestas callejeras a raíz de los resultados electorales son sólo una de las etapas de la toma del poder.

Por el momento es difícil decir cuántas personas se reunieron en la Plaza de Octubre. Si se juzga por las imágenes de TV, fueron entre 10 y 15 mil. Siempre que los dirigentes del gobierno a derrocar no hagan resistencia a los "revolucionarios de color", tal cifra podría resultarles suficiente para tomar las oficinas gubernamentales.

Sin embargo, las condiciones objetivas para la revolución "naranja" estaban ausentes en Belarús. El hecho no es que Lukashenko goce en efecto del apoyo de la mayoría de su pueblo y que el 79,67% de votos que recibió se considere una cifra que refleja la correlación real.

El asunto es otro, y es que como gobernante legítimo de su país, que asume toda la responsabilidad por sus destinos, no ha pactado acuerdo secreto alguno con ninguna oposición, ni políticos occidentales para una "capitulación honorable". Él ha estado dispuesto a defender con firmeza la soberanía del país y detener cualquier intento de toma del poder por la fuerza. Además, estaba obligado a hacerlo, y así lo demostró la madrugada del 20 de diciembre.

Por cierto, los manifestantes se reunieron en su plaza mucho antes del anuncio oficial de los resultados, y apenas se cerró el último colegio en la tarde del 19 de diciembre, ya por miles estaban en las calles.

En el mitin que comenzó cerca de las 21:00 horas en la Avenida Independencia participaba también Leoníd Gozman, líder del partido ruso "Causa Justa". El liberal criollo fue a bendecir a los "de color": "No todos en Rusia queremos a Lukashenko," - dijo para animarlos.

Por su parte, el orador del Partido Demócrata Cristiano y candidato a la presidencia, Vitali Rymashevsky, que recibió por cierto el 1,1% de los votos, instaba a la multitud a crear un gobierno de "confianza nacional", que según su proyecto, lo integrarían los nueve candidatos rechazados por el pueblo. Esos sumaban en su conjunto el 12.99%. Es decir, el restante 87% había dado a esos candidatos un firme "no".

(...) No se hizo esperar el apoyo externo. Tony Lloyd, jefe de la delegación de observadores de la OSCE en Minsk, dijo que las elecciones no se podían reconocer como legítimas: "Estas elecciones no han dotado al país de un nuevo comienzo que tanto necesita. El pueblo de Belarús merece algo mejor. Ha faltado transparencia en los escrutinios."

(...) "Estados Unidos condena enérgicamente las acciones del gobierno de Belarús dirigidas a suprimir el proceso democrático, así como el uso desproporcionado de la fuerza contra activistas políticos, representantes de la sociedad civil y periodistas. Instamos a la liberación inmediata de todos los candidatos presidenciales de Bielorrusia, así como de cientos de manifestantes detenidos el 19 y 20 de diciembre. Estados Unidos no puede reconocer como legítimo el resultado de las presidenciales, anunciado por la CEC de la República de Belarús, el 20 de diciembre" - declaraba Philip Crowley, subsecretario de Estado para las relaciones públicas, en Washington.

Como se observa, no se trata de denuncias de fraude masivo, ni de presiones sobre electores y otras irregularidades de un proceso, que al anunciarlas la oposición interna y sus aliados en Occidente, serían la bengala roja que indicaría a los "naranjas" el inicio de la toma violenta del poder.

De lo que se trata es del descontento sólo por haberse aplastado la rebelión, que es harina de otro costal. Eso plantea ante todo que Occidente no pudo en esencia presentar imputación alguna. Nada más y nada menos que 329 observadores del Buró de Instituciones Democráticas y Derechos Humanos de la OSCE estuvieron presentes, y ninguno, aun parcializados de antemano, hizo reclamaciones por alguna violación seria.

Valga esto para cerrar el tema de la "ilegitimidad" de las presidenciales en Belarús, aunque para sus propósitos políticos, Occidente está dispuesto a reconocer como legítimas cualquier tipo de elecciones con tal de que salgan los candidatos que requiere.

(...) Bueno, hay que felicitar a Belarús y su pueblo por el éxito. Los intentos de Occidente de aplastar y someter a su voluntad a otro Estado, con ayuda de su "quinta columna" local, han fracasado. Allí no prospera el escenario "naranja", porque son otras las condiciones sociales y otro su jefe de Estado.

Al hablar sobre los resultados de las elecciones, el presidente Lukashenko expresó en conferencia de prensa: "No permitiremos que desgarran el país, porque conocemos su costo". Dijo una gran verdad: lo habrían desgarrado y destruido en todos los sentidos. Al igual que su generación, él recuerda perfectamente la catástrofe de 1991, y sabe realmente "lo que ha costado".

**Selección y Traducción: Pedro Silverio Pérez**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**BRASILIA, 2 ENE (PL)** La presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, recibió hoy aquí al primer vicepresidente de Cuba, José Ramón Machado Ventura, y ambos sostuvieron una conversación amigable sobre diversos temas de interés bilateral.

Durante el encuentro, efectuado en el Palacio de Planalto, Rousseff y Machado Ventura decidieron que los dos países incrementarán su ayuda a Haití para combatir y evitar que el brote de cólera que afecta a esa nación se extienda por la región, pues ya se han reportado casos de la enfermedad en República Dominicana.

Ambos dirigentes abordaron además las relaciones bilaterales y en particular la cooperación prestada por Brasil en la construcción del puerto de Mariel, próximo a la capital cubana, La Habana.

También, exaltaron la colaboración brasileña para desarrollar el cultivo de la soya en la isla caribeña.

En el diálogo con la primera mujer presidenta de Brasil también participaron, por Cuba, el ministro de Relaciones Exteriores, Bruno Rodríguez, el secretario del Consejo de Estado, Homero Acosta, y el embajador en este país, Carlos Zamora.

Machado Ventura se reunió con la presidenta brasileña poco antes de partir de esta nación suramericana, a la que llegó el viernes pasado al frente de la delegación cubana a la ceremonia de toma de posesión de Rousseff este 1 de enero.

-----  
**BRASILIA, 2 ENE (EFE).**- La presidenta brasileña, Dilma Rousseff, cumplió una agenda exterior "maratoniana" en su primer día en el cargo al recibir hoy de forma sucesiva al príncipe de Asturias, Felipe de Borbón, al mandatario de Uruguay, José Mujica, y otros cinco dignatarios extranjeros.

"Fue un maratón de reuniones, que fueron muy buenas", explicó el canciller, Antonio Patriota, en una rueda de prensa en la que resumió el contenido de las siete charlas, que incluyó contactos con autoridades de Cuba, Portugal, Corea del Sur, Palestina y Japón.

El príncipe Felipe fue el primero en entrevistarse con Rousseff en el palacio presidencial de Planalto, donde ayer recibió la banda presidencial de manos de Luiz Inácio Lula da Silva.

Ambos repasaron las relaciones comerciales, culturales, de defensa y cooperación entre España y el país suramericano y hablaron de la política de la región iberoamericana.

Rousseff manifestó su interés en atraer las inversiones españolas y también mano de obra cualificada, que el país necesita para impulsar sus políticas de desarrollo.

En el mismo sentido, el príncipe mostró su interés en aprovechar las oportunidades que se han abierto con la organización en Brasil de grandes eventos como el Mundial de fútbol de 2014 y los Juegos Olímpicos de Río de Janeiro de 2016.

El príncipe Felipe invitó a Rousseff a que asista a España cuando considere, en sus primeros años de mandato, y antes de la Cumbre Iberoamericana que tendrá lugar en Cádiz en 2012, a la que también se espera la asistencia de la mandataria brasileña.

A continuación, Rousseff recibió a su homólogo uruguayo, José Mujica, con el que acordó mantener el régimen de encuentros trimestrales que se había implantado durante el gobierno de Lula.

Los dos mandatarios hablaron de la decisión de Uruguay de adoptar el modelo de televisión digital nipo-brasileño en lugar del europeo, lo que "abrirá áreas importantes de cooperación".

En la tercera cita del domingo, el primer ministro surcoreano, Kim Hwang-Sik, le comunicó a Rouseff el interés de su país en negociar un acuerdo de libre comercio con el MERCOSUR, bloque del que son miembros plenos Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay.

Esta reunión fue "bastante sustantiva", en palabras de Patriota, puesto que ambos países abogaron por estrechar sus lazos para llegar a un acuerdo estratégico en el área tecnológica, nuclear, petrolera y de industria naval.

Además, hablaron de la licitación del tren de alta velocidad que el Gobierno brasileño pretende construir entre Río de Janeiro y Sao Paulo, que está prevista para el próximo abril, y en la que Corea del Sur es uno de los países que más interés ha mostrado.

Después, Rouseff se entrevistó con el primer ministro portugués, José Sócrates, con el que habló de comercio, de la crisis económica en Europa y del estrechamiento de relaciones entre los dos países lusófonos.

Sócrates, que fue la única autoridad que se dirigió a la prensa tras su cita con la mandataria brasileña, vaticinó que la "sociedad estratégica" entre Brasil y la Unión Europea (UE) "será profundizada" durante la gestión de Rouseff.

La jefa de Estado brasileña también recibió al presidente de la Autoridad Nacional Palestina (ANP), Mahmud Abbas, quien le mostró su "satisfacción" por haber anunciado el pasado diciembre el reconocimiento del Estado palestino en sus fronteras de 1967.

Abbas invitó a la mandataria brasileña a visitar Ramala "en la primera oportunidad que surja" y deseó que ambos Gobiernos mantengan una colaboración estrecha.

Con el vicepresidente de Cuba, José Ramón Machado Ventura, Rouseff mantuvo una charla "muy amigable", en la que repasaron varios proyectos comunes, como las obras del puerto de Mariel, en las que participan empresas brasileñas, o la asistencia que ha ofrecido el país suramericano en el cultivo de la soja.

El canciller brasileño aseguró que "buena parte de la conversación" se centró en Haití, donde decidieron que van a "intensificar" su cooperación para evitar nuevas epidemias, como la de cólera que causó miles de muertos el año pasado.

La colaboración de Brasil y Cuba en esta área podría contar con el apoyo de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y "tal vez" la Organización Mundial de la Salud (OMS), según Patriota.

Finalmente, Rouseff recibió al ex primer ministro japonés Taro Aso, que son "amigos" personales y mantienen contacto desde los actos de conmemoración del centenario del comienzo de la emigración de japoneses a Brasil, que se llevaron a cabo en 2008.

Ambos repasaron la agenda bilateral y, al igual que en la cita con el primer ministro surcoreano, hablaron de la licitación del tren de alta velocidad.

-----  
**LIMA, 1 ENE (PL)** El Comité Peruano de Solidaridad con cinco luchadores antiterroristas cubanos encarcelados en Estados Unidos, llamó hoy a redoblar las acciones en este país para conseguir la libertad de los prisioneros.

En un mensaje de Año Nuevo, el comité se dirigió "a todas las organizaciones empeñadas en la lucha por la libertad, la dignidad y la justicia, para persistir con el mayor empeño en la campaña en pro de la liberación de René (González), Fernando (González), Ramón (Labañino), Antonio (Guerrero) y Gerardo (Hernández), los cinco héroes cubanos prisioneros del Imperio".

"Desde nuestra patria, en el año del centenario del escritor José María Arguedas, y recogiendo el mensaje humano y solidario de su maravillosa obra, reafirmamos nuestro compromiso por la verdad y por la vida", agrega el mensaje.

El comité desarrolló en 2010 un intenso programa de manifestaciones y actividades culturales de difusión a favor de la causa de la libertad de los Cinco.

-----  
**LA HABANA, 30 DIC (XINHUA)** -- El ex presidente cubano Fidel Castro calificó de "atrevido" y "valiente" un artículo del periódico británico "The Independent" sobre la tragedia que sufre Haití tras el terremoto de enero último y la actual epidemia de cólera, así como la ayuda médica cubana, según prensa local de hoy.

En sus más recientes "reflexiones", que tituló "El principal estímulo a nuestros esfuerzos", Castro se refiere a un material periodístico de Nina Lakhani publicado hace cuatro días por "The Independent", con el título "Médicos cubanos en Haití ponen al mundo avergonzado".

"Es admirable la sinceridad y claridad con que Nina Lakhani expone, y 'The Independent' publica, ese valiente artículo sobre lo que significa para el sufrido pueblo de Haití una tragedia que en su primera etapa ha costado ya la vida de casi 3.000 víctimas, entre niños, jóvenes y adultos", precisó el líder cubano.

Lakhani sostiene que los 1.200 médicos y enfermeras cubanos que prestan servicios en la vecina nación caribeña "son los verdaderos héroes" y "han hecho que los esfuerzos de Estados Unidos sean motivo de sonrojo".

"En medio de la fanfarria y la publicidad en torno a la llegada de la ayuda de los Estados Unidos y el Reino Unido, centenares de nuevos médicos, enfermeras y terapeutas cubanos llegaron sin que nadie los mencionara apenas", citó Castro.

El texto de Lakhani destaca, además, que una tercera parte de los 75.000 médicos de Cuba, junto con otros 10.000 especialistas de la salud, trabajan en la actualidad en 77 países pobres.

También menciona la Escuela Latinoamericana de Medicina (ELAM) de La Habana, donde estudian de manera gratuita unos 8.300 jóvenes de más de 30 países.

Fidel Castro acotó que la solidaridad de Cuba con Haití tiene doble raíz: "nace de nuestras ideas, pero también de nuestra historia".

Precisó que la tasa de letalidad entre los haitianos asistidos por Cuba, que ascienden ya a 48.931, se redujo a 0.55 por ciento.

La cifra oficial de ciudadanos afectados por la enfermedad ascendía a 130.534, y la de fallecidos a 2.761 para una tasa de 2.1 por ciento.

El ex mandatario indicó que el esfuerzo de Cuba en favor de la salud humana se puede apreciar en el hecho de que el próximo año se graduarán en Venezuela 8.000 médicos que fueron capacitados en la teoría y en la práctica con la cooperación de los especialistas cubanos de la salud.

"Venezuela también alcanzará niveles de salud que la ubicarán entre las primeras del mundo. Tan alentadores resultados constituyen el principal estímulo a nuestros esfuerzos, aseveró.

-----  
**LA HABANA, 30 (ANSA)** - El ex presidente cubano Fidel Castro defendió hoy nuevamente, en otro de sus artículos, la ayuda médica de Cuba a otros países y citó resultados en Haití y Venezuela.

Castro escribió que durante la campaña de lucha contra el cólera en Haití "la tasa de letalidad entre los asistidos por Cuba, que ascienden ya a 48.931, se redujo a 0.55%".

Sobre Venezuela, dijo que en 2011 "se graduarán 8.000 médicos que fueron capacitados en la teoría y en la práctica con la cooperación de los especialistas cubanos de la salud"

El ex mandatario dedicó la mayor parte de su comentario a citar fragmentos de un artículo reciente del diario británico The Independent, titulado "Médicos cubanos en Haití ponen al mundo avergonzado", que elogia la ayuda médica cubana.

"Es admirable la sinceridad y claridad con que Nina Lakhani (autora) expone, y The Independent publica, ese valiente artículo", estimó Castro, que incluso dijo compartir críticas de ese comentario sobre "bajos salarios" en Cuba.

No obstante, observó que The Independent no debió ignorar que Cuba fue obligada "a invertir enormes energías, tiempo y recursos para resistir los embates del imperio más poderoso que ha existido en la historia", Estados Unidos.

-----  
**LA HABANA, 30 DIC 2010 (AFP)** - El líder cubano Fidel Castro considera que Venezuela alcanzará un nivel de salud de primer mundo con la colaboración de los médicos de Cuba, según un artículo publicado este jueves en la prensa local.

"El esfuerzo de nuestro país en favor de la salud humana, que comenzó desde el triunfo mismo de la Revolución (...) se puede apreciar en el hecho" de que en 2011 se graduarán en Venezuela 8.000 médicos que formaron los especialistas cubanos, dijo el ex presidente cubano.

"Venezuela también alcanzará niveles de salud que la ubicarán entre las primeras del mundo. Tan alentadores resultados constituyen el principal estímulo a nuestros esfuerzos", añadió Castro en un comentario en que abordó la colaboración médica de Cuba en Haití.

Cuba mantiene en Venezuela unos 40.000 cooperantes, 30.000 de ellos en el área de la salud, en tanto que Caracas -principal aliado político y socio comercial de la isla- suministra a La Habana 100.000 barriles diarios de petróleo, como parte de una vasta cooperación bilateral en múltiples áreas.

En Venezuela, los detractores del programa de cooperación bilateral en salud, llamado "Barrio Adentro", afirman que el proyecto creó un sistema paralelo en lugar de mejorar el público ya existente, y que provocó el éxodo de médicos venezolanos.

Castro, a quien el presidente venezolano Hugo Chávez considera un padre político, escribió su artículo para destacar el reconocimiento que hizo el periódico británico The Independent de la labor de la brigada médica cubana en Haití, de más de 1.200 médicos y paramédicos, contra la epidemia del cólera.

Fidel Castro, de 84 años, se dedica a leer y a escribir comentarios de política internacional, tras retirarse del gobierno en 2006 debido a una crisis de salud.

-----  
**LA HABANA, 31 DIC (DPA)** - El portal Cubadebate.cu, en el que el líder cubano Fidel Castro publica su columna de "Reflexiones", recibió 4,9 millones de visitas en 2010, informó hoy la web.

Al publicar una relación de los textos más leídos a lo largo del año, Cubadebate afirmó que el ex presidente cubano es su autor más popular y que "nueve de los 15 textos más consultados son suyos".

"A todos nuestros lectores y colaboradores muchas felicidades y nuestra gratitud, especialmente, para el autor más popular, el alma de este proyecto y un verdadero imán de internautas: Fidel", afirma el portal dirigido por el periodista y diputado Randy Alonso.

Castro, de 84 años, abandonó la presidencia de la isla en julio de 2006 por motivos de salud, pero desde su convalecencia comenzó a dirigirse a los cubanos a través de artículos de opinión. El líder cubano ha continuado

redactando su columna también desde que a principios de julio regresó a la vida pública visiblemente recuperado de su enfermedad.

Cubadebate, que también difunde noticias y reportajes sobre la actualidad cubana e internacional, comunicados oficiales, discursos del presidente cubano, Raúl Castro, y artículos de opinión de otros firmantes, publicó a lo largo del año 76 "Reflexiones", mensajes e intervenciones públicas de Fidel Castro.

Según el portal, la "Reflexión" más leída fue "Emplazamiento al Presidente de Estados Unidos", del 3 de agosto, en la que Castro instó a Barack Obama a evitar una guerra nuclear mundial, uno de los temas en los que más ha insistido el líder cubano en sus textos en la segunda mitad del año.

La cuenta en la red social Twitter@ReflexionFidel, dedicada a la columna de opinión de Castro, dispone de casi 90.000 seguidores.

En el mundo de habla hispana, el medio digital generalista más visitado es elmundo.es, con 43,4 millones de visitas y 6,7 millones de usuarios únicos tan sólo en el mes de noviembre, según las últimas mediciones publicadas por la consultora Nielsen.

-----  
**LA HABANA, 1 ENE (DPA)** - El ex presidente cubano Fidel Castro felicitó hoy telefónicamente por el nuevo año y el aniversario 52 del triunfo de la revolución cubana a cooperantes de la isla destacados en Bolivia, según reportó la televisión.

Castro, de 84 años, llamó a las 12:00 de la noche al embajador cubano en Bolivia, Rafael Dausá, quien celebraba la llegada de 2011 en La Paz junto a médicos, enfermeros, técnicos y educadores cubanos.

"A todos se les entregó una postal de felicitación enviada por el líder cubano", afirmó el noticiero de Cubavisión.

El líder de la revolución cubana ya llamó por teléfono el día de Navidad a miembros de la brigada médica cubana que combate el cólera en Haití y conversó personalmente con varios cooperantes.

Según cifras oficiales, en Bolivia han aprendido a leer y escribir más de 824.000 personas gracias al método audiovisual cubano "Yo, sí puedo". Además, más de 300.000 bolivianos se han beneficiado de operaciones oftalmológicas gratuitas realizadas por médicos cubanos.

-----  
**LA HABANA, 30 (ANSA)** - El presidente de Cuba, Raúl Castro, quiere "generalizar" en el país una estructura de gobierno más "racional y funcional" y tomará como base dos nuevas provincias, informó hoy la prensa local.

La televisión nacional y otros medios publicaron un discurso inédito, pronunciado ante la última sesión del parlamento nacional este mes por el diputado y general de división Leonardo Andollo Valdés, sobre los gobiernos de dos nuevas provincias cubanas que comenzarán a operar en 2011.

Andollo dijo que esos nuevos territorios llamados Mayabeque y Artemisa, que dividen y eliminan la provincia de La Habana, aledaña a la capital del país, evitarán "la gran profusión de comisiones en el órgano de gobierno provincial".

Uno de "los problemas detectados" en el gobierno provincial de La Habana fue el relacionado con los "15.000 cargos para la actividad de dirección pura", señaló.

El gobierno de Castro trata de combatir la burocracia estatal.

El diputado fustigó la "gran macrocefalia y grandes dificultades al ejercer las funciones gubernamentales" en la antigua provincia de La Habana, cuestiones que no deben ser heredadas, expuso.

Las autoridades cubanas se proponen extender las modificaciones que se apliquen en los gobiernos de las nuevas provincias a todo el país.

-----  
**POR ANREA RODRIGUEZ**

**LA HABANA (AP)** \_ Cuba entrará al 2011 con el reto de concretar reformas laborales y elevar la eficiencia de su economía sin perder los logros del modelo socialista: un desafío que pondrá a prueba los dogmas de los comunistas más ortodoxos sin satisfacer los cambios que espera una parte de la comunidad internacional.

"Sin duda el modelo sigue siendo socialista, pero con nuevos espacios para gestión privada y mecanismos de mercado, y con subsidios y servicios sociales... pero ajustados a la realidad financiera que enfrenta el gobierno", dijo a la AP el analista estadounidense experto en Cuba, Phil Peters, vicepresidente del Lexington Institute.

En sus coloridas calles tropicales llenas de música y movimiento los cubanos se toman un tiempo para la reflexión y se apuntan al debate en marcha sobre lo que les deparará este año.

Desde el futuro de su empleo o la posibilidad de sacar una licencia para trabajar por su propia cuenta hasta si se quitará o no la libreta de abastecimiento, toda vez que el presidente Raúl Castro aseguró que se eliminarán subsidios y a lo largo del 2010 ya se limitaron algunos productos antes entregados por este medio.

La percepción de que las cosas pueden ser realmente diferentes en la isla, a lo que fueron en las últimas dos décadas, se incrementó luego de que Castro convocara para abril del 2011 al VI Congreso del Partido Comunista, el máximo evento de la organización política que según la Constitución rige los destinos del país.

Lo singular de este Congreso --según los estatutos debería haberse realizado en 2002-- es que tendrá como único objetivo el discutir sobre la situación económica de la nación y las medidas que se tomarán, algunas ya anunciadas como la profunda reforma laboral.

Los trabajos preparativos iniciados el primero de diciembre del 2010 incluyen debates no solo entre la militancia, sino con toda la población a nivel de centros laborales.

Algunos académicos reconocieron la importancia de las medidas pero también advirtieron sobre algunos "baches".

Sin duda el estado cubano es demasiado grande y es bueno que no lo controle todo", indicó la experta de la Universidad Internacional de la Florida, Uva de Aragón para quien las reformas no obedecen tanto a un cambio en la mentalidad política sino a la crisis económica que vive la isla.

"Por otra parte, se intenta crear un sector privado pero sin los incentivos necesarios... No funcionará hasta que no haya una mentalidad que acepte al menos una economía mixta", agregó.

La falta de un marco jurídico claro para las inversiones de los propios cubanos, la ausencia de un mercado mayorista, la carencia de un programa de microcréditos o los tributos excesivos e inflexibles son algunas de las quejas más frecuentes.

Más allá de la posición oficial pocos economistas cubanos hicieron públicas sus opiniones.

Sin embargo, un estudio de los investigadores Pavel Vidal y Omar Everleny Pérez del Centro de la Economía Mundial editado por la revista católica Espacio Laical, muestra que están atentos a esas preocupaciones.

Las medidas reconocen la necesidad de formas de propiedad no estatal en el modelo económico cubano para fortalecer el mercado interno y aumentar los ingresos de la población", expresaron Vidal y Pérez.

Se asume que el Estado puede ceder actividades que no son estratégicas y se comienza a fomentar la Pequeña y Mediana Empresa bajo distintas formas de propiedad, aunque esto quede, por ahora, reducido a una lista muy insuficiente de actividades", agregaron.

Castro se hizo cargo como titular en la presidencia en 2008, luego de dos años de suplencia cuando su hermano Fidel Castro delegó sus funciones debido a una enfermedad.

Al comienzo de su gobierno, la expectativa fue enorme y de hecho el mandatario abrió su gestión con un paquete de medidas que permitieron entonces la ampliación del mercado de consumo al permitirse a los cubanos comprar electrodomésticos, adquirir cuentas de celulares y computadoras o alojarse en hoteles.

Sin embargo, muchos se desanimaron cuando pasaron los meses y no había nuevos anuncios, mientras se palpaba con énfasis en el 2010 un deterioro de la situación económica del país, las góndolas de las tiendas se vaciaban esporádicamente y la gente no veía mejoras en su calidad de vida.

Raúl Castro está presentando los cambios tal como los prometió, poco a poco, lo que ha permitido mucha preparación política, y también da al gobierno la oportunidad de evaluar, frenar y ajustar en la marcha cuando sea necesario", indicó Peters. "No es un programa de terapia 'shock'", agregó el experto. "Tampoco se lo ha presentado en estos términos", advirtió.

Castro sorprendió a todos a mediados de 2010 con un ajuste radical: se eliminarán medio millón de puestos de trabajo estatales hasta el primer trimestre del 2011 (el 10% de la fuerza laboral) y se entregarán miles de licencias de 178 categorías de actividades independientes como pequeñas cafeterías o el ejercicio de oficios: relojeros, carpinteros o plomeros.

El programa fue más allá: abrió la posibilidad, al menos en lo legal, para la creación de cooperativas de servicio y producción; así como la contratación de fuerza de trabajo por parte de los nuevos emprendedores, dando lugar tal vez a la formación de pequeñas y medianas empresas (Pymes).

Además permitió que los propietarios alquilaran sus casas, habitaciones o espacios (como garages o portales) a los cuentapropistas que lo requieran.

Nadie sabe el alcance real que tenga este experimento de "actualización" del modelo, como lo definió el propio Castro, pero desde todas las posiciones al interior y al exterior de la isla todos estarán atentos para ver si sus logros son reales.

-----  
**LA HABANA, 1 ENE 2011 (AFP)** - Los cubanos celebran este sábado en el inicio de 2011 el 52 aniversario de la revolución, con múltiples llamados a encarar los desafíos de aplicar los cambios económicos propuestos por Raúl Castro para salvar el sistema socialista.

"La etapa que vive Cuba y la realidad que vive el mundo, obliga a los cubanos precisamente a salvar recursos, a ahorrar, a administrar mejor lo que tenemos", dijo el presidente del Parlamento, Ricardo Alarcón, citado por el diario Juventud Rebelde.

Un mensaje emitido por la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) señaló que "este 2011 nos coloca además ante el privilegio que entraña vivir el año 53 de la revolución, que nos pone también ante la certeza (...) de que nuestra lucha no termina, apenas comienza".

"Estamos llamados a trabajar, ahorrar recursos y producir con eficiencia para que los ingresos del trabajador se correspondan con su aporte personal; a reducir gastos no esenciales y aumentar las exportaciones", apuntó el mensaje de medianoche leído en la emisora Radio Reloj.

También "a ser disciplinados y cumplir lo que se acuerde; a rectificar errores y transformar métodos y mentalidades", añadió el editorial de la emisora, que todos los cubanos siguen para marcar el momento de inicio del Año Nuevo.

Los pronunciamientos están a tono con la sentencia hecha a mediados de diciembre por el presidente Raúl Castro ante el Parlamento: "o rectificamos o ya se acaba el tiempo de seguir bordeando el precipicio, nos hundimos, y hundiremos (...) el esfuerzo de generaciones enteras".

El mandatario propuso un programa de reformas, que los cubanos discuten actualmente en sus centros laborales y reuniones de vecinos, antes de ser aprobadas por el VI Congreso del Partido Comunista (PCC, único) a mediados de abril.

Esas medidas incluyen una mayor apertura al capital extranjero, el recorte de más de un millón de empleos estatales en los próximos años -500.000 antes de abril-, la apertura de licencias en unos 178 oficios para absorber a la mayor parte de despedidos, la eliminación de subsidios, la autonomía de la gestión empresarial.

"Enfrentada nuevamente a esa extrema encrucijada en el año que comienza, a la nación antillana nunca le ha sido tan urgente acudir a su gran capacidad de recuperación ante las adversidades de toda índole", dijo el semanario Opciones.

El diario oficial Granma dijo que el análisis de las medidas económicas es el principal tema de las cartas de sus lectores recibidas en las últimas semanas, en las que se registra coincidencia de su fin es preservar el socialismo "aun cuando expresen dudas, inquietudes, sugerencias y hasta discrepancias con una u otra consideración o propuesta".

---

#### **POR FRANCISCO FORTEZA**

**LA HABANA, 30 (ANSA)-** Un símbolo del medio siglo de "igualitarismo" cubano, la libreta de abastecimientos, que el gobierno desea ahora erradicar, acaba de eliminar de sus mercancías subsidiadas a los artículos de higiene y aseo.

Un decreto termina con las ventas subsidiadas mediante esa libreta de productos como los jabones, la crema dental y los detergentes, que los cubanos recibieron hasta ahora por centavos de peso cubano, a precios tan bajos que son difíciles de comparar con otras divisas.

Estas mercancías son "liberadas" al mercado, aún con precios regulados por el estado y relativamente muy bajos, pero muchas veces disponibles a valores más altos, como pasó con las patatas en 2009, y más recientemente con cigarrillos y puros.

La libreta de abastecimiento fue implantada en Cuba en 1961 por el entonces flamante gobierno del hoy ex presidente Fidel Castro para enfrentar una escasez creciente en el mercado cubano, a causa de un bloqueo que comenzó a aplicar Estados Unidos contra el país, aún vigente a pesar de la condena internacional.

Con el paso del tiempo, esta "canasta familiar mensual" de alimentos y productos esenciales vendida a cada familia a partir de cantidades racionadas y a precios que no variaron o lo hicieron muy poco en 50 años se convirtió en parte crucial de la economía de los cubanos y en un símbolo de "igualdad plena" entre las personas.

"Aún es así", explicó un economista local consultado por ANSA, que pidió no ser identificado. "Aunque lo que vende actualmente la libreta puede no alcanzar a la familia para todo el mes, sí compensa su poder adquisitivo", explicó. "Por ello el gobierno coloca precios relativamente moderados a los artículos que extrae de esa distribución".

El gobierno "busca elevar el bajo poder adquisitivo del cubano paralelamente a una eliminación lenta, gradual, de la libreta, que quizá quede para familias de muy bajos ingresos como apoyo social", estimó.

"Es verdad que ahora cuesta más comer, y así pasará con la higiene. Pero si no hay, no hay. Habrá que trabajar más", dijo Rolando Hernández, quien comentó que mantiene "una familia de cinco" en La Habana y eso "no es fácil".

La resolución del ministro de Comercio Interior establece que la medida estará vigente desde el 1ro. de enero.

Permanecerán en la libreta, o sea distribuidos a precios subsidiados por el estado, arroz, azúcar, café, huevos, aceite de cocina y otras mercancías.

El decreto fue asumido por especialistas consultados como un paso muy claro del gobierno en su voluntad de acabar con un sistema que pesa de manera insostenible sobre el presupuesto estatal.

La resolución oficial publicada el miércoles está en el contexto de un llamado del presidente cubano, Raúl Castro, ante el parlamento nacional, a cambiar la mentalidad de "muchos cubanos" que "confundimos el socialismo con las gratuidades y subsidios, la igualdad con el igualitarismo".

Castro aseguró en el mismo discurso que la alternativa a estos y otros cambios que en la economía cubana se impulsan oficialmente es una catástrofe para el país. "O rectificamos o nos hundimos, y hundiremos el esfuerzo de generaciones enteras", subrayó.

---

#### **POR CARLOS BATISTA**

**LA HABANA, 30 DIC 2010 (AFP) -** Los cubanos iniciarán el 2011 con un recorte en la libreta de abastecimiento, símbolo del igualitarismo en medio siglo de revolución, tras la decisión del Gobierno de Raúl Castro de suprimir los subsidios a productos higiene y aseo, preludio de un año difícil.

"Está fuerte, pero es lo que viene, vamos a ver como podemos resolver, pues cada vez hay menos dinero", dice a la AFP Josefina Toledo, ama de casa de 37 años, mientras espera su turno para sacar "los mandados" en

"bodega", donde tiene asignado comprar con la "libreta" su canasta básica a precios subsidiados.

Una resolución del ministerio de Comercio Interior, difundida en la versión digital de la Gaceta Oficial y aún no publicada en la prensa cubana, señaló que "se ha decidido suprimir la venta de los productos de higiene y aseo personal en el mercado normado" a partir del 1 de enero, los que se venderán de forma liberada a precios mayores.

Los jabones pasan de 25 centavos a seis pesos cubanos (de 0,01 a 0,24 dólar); la crema dental, de 60 centavos a 8 pesos cubanos (0,024 a 0,32 dólares) y el litro de detergente líquido pasa de 3,60 a 25 pesos cubanos (0,14 a 1 dólar).

Frente a la bodega del barrio de Josefina, una tienda en dólares vende jabones de baño de marcas poco conocidas a 0,50 dólares y de lavar a 0,55. No hay pasta dental ni detergente.

"Una gente pobre que gane un salario pequeño, no puede pagar esos precios, no sé lo que se harán", dice Magalys López, una jubilada de 69 años que compensa su economía familiar limpiando viviendas.

Sorprendido por la noticia, Miguel Fuentes, también jubilado de 67 años, dijo estar de acuerdo "que eliminen los vicios, como los cigarros y el café, pero eso está duro", dice al comentar la decisión.

El salario medio mensual equivale a unos 17 dólares. La canasta aún incluye arroz, azúcar, granos, grasas, café, sal, granos, pollo, pescado, y pastas alimenticias.

La libreta de abastecimiento fue creada en 1962 para lograr una distribución igualitaria, cuando comenzaron a escasear los productos debido al embargo de Estados Unidos a la Revolución, que el 1 de enero cumplirá 52 años en el poder.

La decisión, que forma parte de la política del gobierno de eliminación de subsidios, no ha sido publicada aún por los medios cubanos, todos bajo control estatal, a pesar de que entra en vigor el sábado.

"Eso está en la calle hace rato, pero a mí no me han dicho nada oficialmente", señaló Raúl, un espigado mulato de 35 años, bodeguero en la Habana Vieja, en cuyos desabastecidos estantes están aún los jabones y los tubos blancos de pasta "Perla" a precios subsidiados.

José Díaz afirma que con lo que gana como velador de aparcamiento en una calle del barrio de Santos Suárez, puede sortear el nuevo recorte de la canasta básica, pero reconoce que "mucha gente no puede pagarlos a esos precios, y en la tienda en dólares, los precios están por las nubes".

Cuba invierte más de 1.000 millones de dólares anuales en los subsidios de la canasta básica, lo que resulta insostenible para su economía.

"Estas decisiones, y otras que será necesario aplicar, aunque sabemos que no son populares, sí son obligadas para poder mantener y mejorar incluso los servicios gratuitos de salud pública, educación y la seguridad social a todos los ciudadanos", dijo Raúl Castro el 18 de diciembre, referido medidas de austeridad.

El ministro de Economía, Marino Murillo, admitió que se ha estudiado "cómo eliminar la libreta", pero "es bastante complicado quitarla de un golpe", por lo que "el camino debe ser ir quitando paulatinamente".

En meses anteriores ya salieron de la libreta la papa, los chicharos y los cigarros.

A pesar de la insistencia oficial de que "nadie quedará desamparado", para muchos cubanos "se está cerrando el juego" -poniendo difícil-, según el decir popular, pues 500.000 empleados estatales serán despedidos antes de abril y deben encontrar empleo en el sector no estatal, en la agricultura o la construcción.

-----  
**LA HABANA, 1 ENE (XINHUA)** -- Cuba terminó el 2010 conmutando la sentencia al último condenado a muerte en la isla, con lo que se mantuvo la moratoria al castigo capital, que está vigente de hecho en el país desde hace siete años.

Una nota oficial confirmó el miércoles último que, luego de una audiencia de apelación, el Tribunal Supremo Popular falló a favor de cambiar por 30 años de privación de libertad la pena de muerte que pesaba sobre Humberto Eladio Real, sentenciado por asesinato y otros delitos contra la seguridad de este país.

Real fue arrestado el 15 de octubre de 1994, tras desembarcar en la isla al frente de un comando armado procedente de Estados Unidos, asesinar a Arcelio Rodríguez García y robarle su automóvil en Caibarién, localidad costera de la central provincia de Villa Clara.

El cambio de la sentencia a Real siguió a similar decisión de la justicia cubana, que a comienzos de este mes perdonó la vida a los salvadoreños Otto René Rodríguez Llerena y René Cruz León, condenados a muerte en 1998 por el delito de terrorismo de carácter continuado.

Cruz León, de 39 años, y Rodríguez Llerena, de 49, habían sido condenados a 30 años de cárcel luego de ejecutar, en 1997, seis atentados con bombas en centros turísticos de la capital cubana, en uno de los cuales murió Fabio Di Celmo, un ciudadano italiano de 32 años que se alojaba en uno de los hoteles habaneros atacados.

Posada Carriles había admitido en 1998 al diario The New York Times su papel como organizador de esa serie de ataques contra instalaciones turísticas cubanas.

Cuba y Venezuela también acusan a Posada Carriles de planificar un atentado con bomba en 1976 contra un avión comercial cubano, en el que fallecieron sus 73 ocupantes, y de otros numerosos ataques fallidos contra el ex presidente Fidel Castro.

De origen cubano pero naturalizado venezolano, Posada Carriles, quien vive en Miami y es prófugo de la justicia venezolana desde 1985, año en que escapó de una cárcel, está a la espera de una vista en Estados Unidos por

delitos de inmigración.

El caso de Real y el de los dos salvadoreños quedaron pendientes de apelación ante el Tribunal Supremo, cuando en 2008 el presidente Raúl Castro anunció que un grupo de sancionados con la pena máxima pasarían a purgar cadena perpetua o 30 años de privación de libertad.

En esa ocasión, Castro aclaró que la prisión de por vida se aplicaría a quienes hubieran cometido delitos sancionados después de la reforma de 1999 al Código Penal, cuando se estableció ese castigo como alternativa a la pena de muerte. A los sentenciados antes de esa modificación, les correspondería una condena de 30 años de reclusión.

Cuba incluye en su legislación la pena de muerte, pero tenía una moratoria de hecho para las ejecuciones desde el 2000, aunque en el 2003 se interrumpió como medio para frenar una ola de intentos de secuestros de barcos y aeronaves.

En esa ocasión, fueron fusilados tres secuestradores de una embarcación con la que pretendían emigrar hacia Estados Unidos.

Las leyes cubanas establecen la sentencia de muerte para casos graves de asesinato, violación, pederastia con violencia, robo con violencia e intimidación y crímenes con agravantes de corrupción, así como para delitos contra la seguridad exterior del país, la promoción de la acción armada contra Cuba, ayuda al enemigo y espionaje, entre otros delitos.

Esa pena "no puede imponerse a los menores de 20 años de edad ni a las mujeres que cometieron el delito estando encintas o que lo estén al momento de dictarse la sentencia", aunque ninguna mujer ha sido ejecutada desde 1959, año en que triunfó la revolución conducida por Fidel Castro.

A pesar de la moratoria, el gobierno defiende la pena de muerte como elemento disuasorio, pues "siempre ha prevalecido el criterio de que en las actuales circunstancias no podemos desarmarnos frente a un imperio (Estados Unidos) que no cesa de acosarnos y agredirnos", dijo Castro en abril de 2008.

Según datos oficiales, desde 1959 a la fecha se han producido 713 actos de terrorismo contra Cuba, 56 de ellos a partir de 1990, organizados y financiados desde territorio estadounidense, con un saldo de 3.478 muertos y 2.099 incapacitados.

-----  
**CARACAS, 1 ENE (EFE).**- El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, saludó hoy al líder cubano Fidel Castro y a su hermano sucesor al frente del Ejecutivo de la isla, Raúl Castro, por el 52 aniversario de la revolución cubana.

"El presidente de la República Bolivariana de Venezuela, comandante Hugo Chávez, a nombre del pueblo venezolano y del Gobierno Bolivariano, extienden sus más emotivas felicitaciones al valiente y heroico pueblo de Cuba, al comandante Fidel Castro y al Gobierno, presidido por el general de Ejército, Raúl Castro Ruz", dice el comunicado oficial que contiene el saludo.

La Revolución Cubana, añade, es "ejemplo de dignidad para todos los pueblos latinoamericanos, caribeños y del mundo que luchan por la autodeterminación de los pueblos y la justicia".

El triunfo revolucionario que tuvo lugar el 1 de enero de 1959, agrega, fue una "gesta heroica y auténtica que encendió de esperanzas a los más pobres y oprimidos de este continente" e izó "las banderas del socialismo por primera vez" en el continente.

"La búsqueda de un socialismo propio y auténticamente latinoamericano ha tenido en Cuba -prosigue- un ejemplo medular, gracias al cual las luchas por una mayor justicia social, por el desarrollo colectivo y la unión entre nuestros pueblos no ha cesado de crecer en este continente".

Ello, "al punto que hoy las esperanzas de un socialismo a la altura del siglo XXI cristaliza cada día más fuerte y vigorosamente en cada uno de los países que conforman la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA)", remata el texto.

-----  
**MANAGUA, 30 DIC (DPA)** - El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega saludó hoy el 52 aniversario del triunfo de la revolución cubana y el "proceso de transformación y evolución constante que vive Cuba Socialista" en un mensaje divulgado hoy por la coordinadora del Consejo de Comunicación, Rosario Murillo.

El mensaje es dirigido en primer lugar a Fidel Castro como primer secretario del Partido Comunista de Cuba y a su hermano Raúl, en tanto presidente del Consejo de Estado y de ministros de la revolución cubana.

"Desde esta Nicaragua de Darío, Sandino, y del Frente Sandinista de Liberación Nacional, nos unimos al regocijo suyo, Fidel, suyo, Raúl, a ese espíritu de victoria incesante, que anima a los dirigentes y militantes del Partido Comunista de Cuba, a sus jóvenes" señala la nota.

El mensaje saluda la institucionalidad revolucionaria "de evolución constante, que vive Cuba Socialista, bajo la dirección y la visión de ustedes" (los hermanos Castro).

Recalca que el gobierno sandinista celebra los 52 años de "batallas, de triunfos, de vitalidad, de cambios, y de nuevas propuestas centradas siempre en la justicia social, en la eficacia, en la eficiencia, y en el trabajo duro de todos para el bien de todos".

"Al saludar nuevamente a Cuba, ejemplo de tesón, empeño, dignidad, y victoria, afirmamos categóricamente que su vigor y su gloria nos representan a todos los que creemos en la libertad, la democracia, y el futuro luminoso de los pueblos" subraya finalmente Ortega en su mensaje.

-----  
**MOSCÚ, ENE 1 (ITAR-TASS).** El presidente de Rusia, Dmitri Medvedev, envió un mensaje de felicitación al presidente del Consejo de Estado y del Consejo de Ministros de la República de Cuba, Raúl Castro, con motivo de la fiesta nacional: el Día de la Liberación.

Según comunicó hoy el servicio de prensa del Kremlin, en el mensaje de felicitación del Jefe de Estado ruso se señala, en particular:

Nuestros países están unidos por las sólidas relaciones de la amistad y la cooperación de muchos años. Es muy importante que los últimos años desarrollamos un activo diálogo político, profundizamos los vínculos humanitarios y de negocios.

El nivel alcanzado de nuestra interacción en muchas esferas es un sólido fundamento para hacer avanzar la cooperación en las ramas claves de la economía, la ciencia y la cultura, así como en la palestra internacional.

Rusia está dispuesta a continuar fomentando la asociación estratégica ruso-cubana en aras de nuestros países y pueblos, en intereses de la garantía de la seguridad y la estabilidad en América Latina .

El texto del mensaje de Dmitri Medvedev entregó a dirigentes cubanos el presidente de la Duma de Estado de Rusia, Borís Grizlov, quien llegó de visita oficial a Cuba.

-----  
**LA HABANA, 31 (ANSA)-** Rusia y Cuba tienen relaciones "estratégicas", dijo el presidente del parlamento cubano, Ricardo Alarcón, tras firmar con la Cámara baja de ese país un acuerdo legislativo.

"El acuerdo es el primero" de la Cámara baja rusa con un país de América Latina, explicó en un acto oficial el jueves en La Habana Boris Grizlov, su presidente, en visita oficial a Cuba.

El acuerdo "ampliara los contactos en las esferas de la cultura, salud pública, educación, ecología y otras ramas", explicó hoy la prensa local.

Alarcón dijo en la ceremonia que las relaciones de los dos países tienen una "importancia estratégica" a partir de "los vínculos históricos entre ambos pueblos".

La desaparecida Unión Soviética fue por décadas el aliado más cercano de Cuba en el mundo y su socio comercial principal.

-----  
**LA HABANA, 30 DIC (XINHUA) --** El Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP) celebra hoy cinco décadas de existencia, en las cuales ha desarrollado una intensa labor para difundir la realidad nacional y estimular el apoyo a la isla.

La institución fue creada el 30 de diciembre de 1960 por iniciativa del histórico líder Fidel Castro, debido al entusiasmo internacional suscitado por el triunfo de la Revolución cubana el 1 de enero de 1959.

"Cuando el Gobierno Revolucionario creó el ICAP, nuestra heroica resistencia asombraba al mundo", dijo el martes el titular del parlamento cubano, Ricardo Alarcón, durante un acto por la efeméride.

"La Revolución se convirtió en una permanente incitación a la noble curiosidad humana desde todos los rincones de la tierra", añadió.

Desde sus inicios, el ICAP trabajó en abrigar y promover la amistad entre las naciones, y en especial con Cuba, en medio de las campañas de Estados Unidos por aislar al incipiente gobierno revolucionario.

Su tarea se multiplicó cuando se desmoronó el campo socialista europeo y se desintegró la Unión Soviética, entre finales de la década del 80 y principios del 90.

Cuba quedó entonces bajo la doble tenaza de la pérdida de sus mercados y el bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por Estados Unidos desde hace casi cinco décadas por diferencias políticas con la isla.

Como fruto del trabajo del ICAP, en la actualidad más de 2.000 asociaciones de 152 países mantienen vínculos de amistad con la mayor de las Antillas.

Cada año, el ICAP recibe alrededor de 15 contingentes de brigadas internacionales de trabajo voluntario, cuyos miembros apoyan tareas de agricultura.

Entre esos grupos de amistad están el "Primero de Mayo", "Che Guevara"(Canadá), "José Martí" (Europa), "Juan Rius Rivera" (Puerto Rico), "Venceremos" (Estados Unidos), la Latinoamericana y Caribeña de Trabajo Voluntario, y la Cruz del Sur (Australia y Nueva Zelanda), entre otras.

Los brigadistas también apoyan con el envío a la isla de medicamentos, materiales escolares, alimentos y otros recursos, así como el financiamiento de proyectos específicos.

Líderes e integrantes de esas brigadas alabaron esta semana en la televisión local la sostenida política de apoyo internacional a las causas justas en el mundo por la Revolución Cubana, que calificaron de "escuela política y moral".

La presidenta de la entidad, Kenia Serrano, afirmó que desde 1998, cuando en Estados Unidos encarcelaron a cinco cubanos que monitoreaban a grupos anticubanos radicados en Miami, se incrementó la solidaridad con Cuba a partir de la difusión del caso.

En declaraciones a propósito del medio siglo del ICAP, Serrano se refirió a la batalla mediática sostenida contra el país caribeño, con la que se intenta desvirtuar -mediante mentiras reiteradas- la realidad cubana.

Uno de los compromisos primordiales del Instituto es la denuncia y el enfrentamiento al cerco económico de Washington contra La Habana.

Para el ICAP, después de medio siglo de fructíferas tareas y lograr un nivel de solidaridad alto, es un reto continuar elevándola para llegar con la historia y la verdad de Cuba a países en los que todavía este trabajo es débil.

-----  
**QUITO, 30 (ANSA)** - El Ministerio de Salud ecuatoriano entregó hoy en un acto el primer lote de 250.000 vacunas pentavalentes, del millón de dosis comprado por la Empresa Pública de Fármacos (Enferma) de Ecuador al laboratorio cubano Eber Biotec.

La vacuna será utilizada para inmunizar de manera gratuita a los niños de dos a seis meses de edad contra varias enfermedades.

Según el ministerio, en la compra, el estado ecuatoriano ahorró 250.000 dólares, aunque no detalló el monto total.

El organismo informó que la vacuna pentavalente servirá para la inmunización de niños de dos, cuatro y seis meses de edad contra la difteria, tétanos, tos ferina, hepatitis B, y neumonías y meningitis por Haemophilus influenzae tipo B.

El fármaco será utilizado en el Programa Ampliado de Inmunizaciones desde enero del 2011.

-----  
**LA HABANA, 2 ENE (XINHUA)** -- Cinco científicos extranjeros ingresaron como miembros correspondientes de la Academia de Ciencias de Cuba (ACC) durante el año que terminó, informó hoy la prensa local.

El grupo está integrado por el médico alemán Klaus Thielmann, fundador de la especialidad de Bioquímica clínica y autor de los primeros cursos de posgrado impartidos en la isla, y el geólogo colombiano José A. Lozano, secretario de la Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de su país, indicó la Agencia de Información Nacional.

Figuran también en el grupo el estadounidense Michael Clegg, profesor de genética vegetal de la Universidad de California; la química-bióloga guatemalteca María del Carmen Tamayo, y el psiquiatra dominicano Nelson Moreno Ceballos, presidente de la Comunidad Científica del Caribe.

Con la incorporación de ese grupo, suman 25 los extranjeros que pertenecen a la ACC como miembros correspondientes, explicó Liliam Alvarez, especialista de esa institución, que adoptó la decisión de incluirlos en su último pleno del año.

De manera similar ingresaron como miembros de honor un grupo de siete cubanos, entre los que sobresale el ex ministro de Economía y actual director del Centro de Investigaciones de la Economía Mundial, Osvaldo Martínez.

Nueve personalidades científicas de la isla recibieron la categoría de miembros de mérito, entre ellos, el relevante ortopedista Rodrigo Álvarez Cambras y el patólogo Jorge González, quien dirigió el equipo de forenses que en 1997 halló en Bolivia los restos del comandante guerrillero Ernesto Che Guevara.

-----  
**SAN SALVADOR, 30 DIC (NOTIMEX)**.- El Ministerio de Salud de El Salvador calificó hoy de 'falsa' la denuncia de médicos en el sentido que el gobierno privilegia la contratación de galenos salvadoreños graduados en la Escuela Latinoamericana de Medicina (ELAM) de Cuba.

La ministra de Salud, María Isabel Rodríguez, salió al paso de las declaraciones hechas por un grupo de estudiantes egresados de medicina supuestamente afectados y que están por hacer el servicio social.

Asimismo, el presidente del Colegio de Médicos de El Salvador, Rodolfo Canizález, afirmó en días pasado que las destituciones de galenos son una medida 'política' del gobierno del presidente Mauricio Funes.

La denuncia 'no tiene absolutamente fundamento alguno y en particular las aseveraciones hechas por el doctor Canizález', aseguró la ministra.

Para la funcionaria, las declaraciones del titular del Colegio de Médicos entran en la 'categoría de calumnias', manifestó.

Las diferencias entre los médicos salvadoreños egresados aquí y los de Cuba se debieron a las 344 plazas que abrió el Ministerio de Salud para que realicen el año de servicio social.

Rodríguez explicó que las plazas del llamado año social de los egresados siempre se hacen con base en una rifa, porque el número de puestos es inferior al número de estudiantes que salen de las distintas universidades y porque debe de haber igualdad.

En esta rifa participaron por primera vez los estudiantes salvadoreños formados en la ELAM y en ese sentido 'no existe ninguna parcialidad y ninguna preferencia otorgada por los estudiantes venidos de Cuba', añadió la ministra.

Aclaró que, incluso, la cifra de solicitudes presentadas que sacaron fue menor en la rifa.

La funcionaria manifestó que si es posible que haya intereses políticos para que los médicos formados en la isla caribeña no puedan entrar al sistema de salud de El Salvador, a lo cual tienen todo el derecho.

-----  
**POR ROSA TANIA VALDÉS**

**LA HABANA, ENE 1 (REUTERS)** - El cardenal cubano Jaime Ortega dijo el sábado que tiene la "certeza moral" de que el Gobierno de la isla liberará a 11 presos políticos, que permanecen en la cárcel pese a un histórico acuerdo con el presidente Raúl Castro que consiguió más de medio centenar de excarcelaciones este año.

Ortega dijo durante una misa en la Catedral de La Habana que la liberación de estos disidentes, que son parte de un grupo de 75 condenados en el 2003 a penas de entre 6 y 28 años, es "un compromiso personal" con la opinión pública y que espera que sean puestos en libertad "en los próximos meses".

"Existe la promesa clara y formal del Gobierno cubano de que todos esos prisioneros serán puestos en libertad", dijo Ortega durante la homilía que celebró la Jornada Mundial de la Paz.

Un histórico diálogo en mayo entre la Iglesia y el Gobierno cubano llevó a las autoridades de la isla a comprometerse en liberar a los presos políticos, un tema por el que la isla ha sido internacionalmente criticada en los últimos años.

El plazo máximo dado entonces por la Iglesia para concluir las excarcelaciones era de cuatro meses a partir de julio.

Ortega ha dicho desde entonces que las liberaciones se producirán y ha ido extendiendo los plazos.

"Tengo además la certeza moral de que en los próximos meses serán puestos en libertad tanto esos prisioneros como otros de un grupo mayor de reclusos sancionados por algún tipo de hecho relacionado con posturas o acciones políticas", agregó Ortega durante la homilía.

Del grupo de los 75 quedaban en prisión 52, de los cuales 40 fueron liberados tras el acuerdo y se marcharon a España con sus familiares a partir de julio, mientras otro fue excarcelado a mediados de noviembre y decidió permanecer en Cuba.

Los 11 que permanecen en prisión han rechazado hasta ahora la oferta de marcharse del país, pero Ortega dijo el sábado que algunos de ellos querían emigrar a Estados Unidos.

"Quedan de este grupo 11 en prisión, de los cuales algunos desean viajar a los Estados Unidos y otros permanecer en Cuba", dijo sin ofrecer más detalles.

También como parte del acuerdo entre la Iglesia y el Gobierno cubano han sido liberados otros 16 presos no incluidos en los 52 originales. Todos ellos aceptaron la oferta para ir a España.

El cardenal Ortega tiene previsto reunirse el martes próximo con algunas de la Damas de Blanco, dijo a REUTERS Bertha Soler, una de las líderes del grupo de madres y esposas de los disidentes presos que han marchado desde el 2003 por la calles de La Habana para exigir la liberación de sus parientes.

Cuba dijo a la Iglesia que desea excarcelar a todos los presos políticos.

Ortega también llamó en la homilía a los cubanos a seguir el proceso de reformas económicas iniciado por el Gobierno de la isla, con vistas a mejorar su sistema socialista.

"En nuestro país, para este nuevo año, se anuncian y proyectan concretamente cambios fundamentales en la organización del Estado. Esto nos implica a todos", dijo Ortega y pidió la "comprensión adecuada" de las medidas que incluye la reducción de más de un millón de empleos y la expansión del trabajo privado.

## **POR CARLOS BATISTA**

**LA HABANA, 2 ENE 2011 (AFP)** - La Iglesia Católica de Cuba dio su respaldo a las reformas económicas del presidente Raúl Castro y anunció la liberación de más presos políticos en 2011, reafirmando su inédito protagonismo tras décadas de tensiones con el gobierno comunista.

El plan gubernamental de cambios "nos implica a todos" y su éxito no sólo depende de las autoridades, "sino también de la comprensión adecuada" del pueblo, con "capacidad crítica" para expresar divergencias o modificaciones, dijo el cardenal Jaime Ortega, durante la misa de inicio de año celebrada el sábado en la Catedral de La Habana.

Ortega oró "por la buena marcha de este proceso renovador para el bien de todo el pueblo" y expresó sus buenos deseos para el pueblo y para "quienes rigen el destino de la nación".

El espaldarazo católico a las reformas estuvo cargado de simbolismo: en la catedral de La Habana, en la homilía de la Jornada Mundial de la Paz, en el primer día del año, que coincidió con el aniversario 52 de la revolución.

Las propuestas del mandatario, que deben ser aprobadas por el VI Congreso del Partido Comunista (PCC, único) en abril, incluyen el despido inicial de 500.000 empleados estatales y la apertura del trabajo privado y cooperativo para darles cabida laboral.

También una ampliación de la inversión extranjera, la eliminación de subsidios y del paternalismo estatal, así como autonomía a las empresas del Estado en su gestión, en busca de eficiencia y mayor productividad.

La rama de olivo alzada por el cardenal parece marcar una nueva era tras cuatro décadas de relaciones ondulantes, con épocas de enfrentamiento y otras de cohabitación, así como de gradual aproximación desde la visita del Papa Juan Pablo II en 1998.

También resume un 2010 de inédito diálogo entre Ortega y Raúl Castro, que logró detener actos de repudio a opositores y la excarcelación paulatina de 52 presos políticos, que quedaban en prisión de los 75 disidentes encarcelados en 2003.

"Quedan de este grupo 11 en prisión, de los cuales algunos desean viajar a los Estados Unidos y otros permanecer en Cuba. Existe la promesa clara de que todos esos prisioneros serán puestos en libertad", señaló el cardenal.

"Tengo además la certeza moral de que en los próximos meses serán puestos en libertad tanto esos prisioneros como otros de un grupo mayor de reclusos sancionados por algún tipo de hecho relacionado con posturas o acciones políticas", añadió.

En agosto pasado y primera vez en medio siglo, la imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre, Patrona de Cuba, inició una romería de año y medio por toda la isla con un mensaje de reconciliación -antesala de la celebración en 2012 de los 400 años de la aparición-, que terminará en La Habana el 10 de diciembre de 2011, Día Internacional de los Derechos Humanos.

A fines de 2010 la Iglesia abrió un nuevo seminario, a cuya inauguración asistió Raúl Castro.

Monseñor Ortega reconoció que la libertad religiosa "se ha visto ampliada progresivamente en estos últimos años" con una creciente "participación pública" de la Iglesia, la difusión de sus publicaciones y el acceso a la radio y la televisión para la transmisión de sus mensajes pastorales.

Pero los años de enfrentamiento y marginación que sometió el Estado ateo a todos los creyentes hasta 1992, cuando se convirtió en laico y prohibió la discriminación por credo, dejaron cicatrices que aún persisten.

"Queda la resaca en muchos que conservan una mentalidad desfasada respecto a la fe religiosa y en otros, que se sintieron víctimas de aquella situación", dijo el cardenal.

"A ambos grupos quiero exhortarlos a liberar sus corazones de viejos atavismos y, sintiéndose verdaderamente libres, asumir una visión en verdad reconciliadora entre todos los cubanos", concluyó en su homilía.

-----  
**CANCÚN, Q. ROO, 30 DIC. (NOTIMEX).**- El juez Segundo de Distrito en materia penal sentenció a 20 años de prisión e impuso una multa de dos mil días de salario mínimo a Ditsan Ferradaz Ulloa, 'el Primo', por el secuestro de 15 cubanos rescatados por el Ejército en septiembre de 2009.

La sentencia, que incluye una pena económica equivalente a 103 mil 900 pesos, fue dictada hoy como parte del proceso 87 2009-I.

A raíz de una denuncia anónima, 'el Primo' fue arrestado en una casa de la manzana 9 de Cancún, donde vigilaba a 15 cubanos, 11 de ellos con lesiones por golpes, machetazos y orejas cortadas, métodos de tortura utilizadas por los secuestradores para obligarlos a proporcionar nombres y números telefónicos de sus familiares en Estados Unidos.

Con esa información, los plagiarios llamaban a los familiares de las víctimas para exigirles 10 mil dólares a cambio de la liberación de los secuestrados.

Ditsan Farradez fue el único secuestrador detenido y en el proceso penal el juez a cargo del caso encontró elementos suficientes para imponer al inculpado una sentencia condenatoria.

-----  
**MIAMI, 30 DIC (DPA)** - El joven lanzador cubano Yunier Colón llegó a Miami con la intención de jugar en las Grandes Ligas norteamericanas de béisbol, informó hoy el diario "El Nuevo Herald".

Colón, de 26 años y oriundo de la oriental provincia de Guantánamo, escapó de la isla en forma ilegal hacia México y tras ocho meses de estancia allí pasó la frontera con Estados Unidos y viajó a Miami.

"Logró muy buenos números en su última Serie Nacional (torneo cubano) y había sido considerado para integrar varias preselecciones nacionales a distintos torneos", dijo al Herald Carlos Pérez, presidente de la firma Miami Sports Consulting, quien representará en adelante al pitcher caribeño.

En la pasada contienda en la isla, Colón finalizó con diez triunfos, cuatro reveses y 3,47 promedio de efectividad en 106,1 entradas, uno de los mejores rendimientos entre los serpentineros.

"Estamos hablando de un pelotero hecho, con experiencia y el propósito es presentarlo a los equipos de Grandes Ligas para que vean su talento", indicó Pérez.

"El objetivo es que Colón pueda iniciar el entrenamiento de primavera con un uniforme de las Mayores", añadió.

Colón se une a otros jóvenes peloteros cubanos que han llegado a Miami recientemente, entre ellos Yasiel Balaguer, Andi Oliva y Marcos Barrios, también representados por la compañía de Pérez.

-----  
**CAYO HUESO, FLORIDA, EE.UU. (AP)** \_ Unos 20 cubanos, descubiertos cuando vivían en un pequeño islote frente a los cayos de la Florida, fueron detenidos y algunos fueron llevados para que recibieran atención médica, indicaron el sábado las autoridades.

La oficina del alguacil del condado de Monroe informó el sábado a través de un comunicado que al parecer los cubanos tenían algunos días residiendo en la isla. La vocera del alguacil Becky Herrin dijo que desconocía su estatus legal o cómo fue que llegaron a esa isla.

De acuerdo con la Ley de Ajuste Cubano, con los inmigrantes cubanos se sigue la política denominada de "pies mojados, pies secos". Los cubanos que son detenidos en el mar son devueltos a su país, pero aquellos que llegan a pisar territorio estadounidense reciben permiso para quedarse.

La Comisión para la Conservación de la Pesca y la Vida Silvestre de la Florida llamó a la policía y a equipos médicos a un muelle del Cayo Big Coppit, unos 16 kilómetros (10 millas) al noreste de Cayo Hueso alrededor de las 4:00 de la tarde, hora local (2100 GMT).

La oficina del Alguacil indicó que ocho de los cubanos fueron llevados al Centro Médico de los Cayos Inferiores en la Isla Stock para ser atendidos de malestares menores. La Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza se hizo

cargo de la custodia de los cubanos.

No se pudo localizar de inmediato a funcionarios de Aduanas y Protección Fronteriza para que comentaran al respecto.

-----  
**LA HABANA, 30 DIC (EFE).**- El Gobierno cubano excarceló con libertad condicional al preso político Egberto Ángel Escobedo Morales, quien cumplía una condena de 20 años por delitos de espionaje y propaganda enemiga, según él mismo informó hoy a EFE.

Escobedo Morales afirmó que su liberación tuvo lugar el miércoles tras haber cumplido más de 15 años de prisión, y aclaró que la Iglesia católica cubana no tuvo nada que ver con su caso.

El Arzobispado de La Habana, que en los últimos meses ha sido portavoz de las excarcelaciones de presos políticos en la isla, no informó sobre esta liberación ni se ha pronunciado sobre el caso.

En opinión del portavoz de la Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN), Elizardo Sánchez, no existe "relevancia" ni "trascendencia" en esta liberación, pues se trata de una "excarcelación rutinaria" tras haberse cumplido más de la mitad de la condena.

No obstante, Sánchez dijo a Efe que le llama la atención la liberación en Cuba de Escobedo Morales, porque "era un candidato a salir rumbo a España" como parte del proceso de excarcelaciones que en julio pasado inició el Gobierno cubano, tras su diálogo con la Iglesia católica y el apoyo del Ejecutivo español.

El Gobierno presidido por Raúl Castro anunció entonces que liberaría a los 52 opositores del llamado Grupo de los 75 que quedaban en prisión, de los cuales ya 40 han sido excarcelados con la condición de viajar a Madrid.

Arnaldo Ramos Lauzurique es el único miembro del grupo que salió de prisión en noviembre pasado con una "licencia extra penal por razones humanitarias" y ha permanecido en Cuba.

Aún permanecen en la cárcel once presos del "G-75" condenados en la oleada represiva de la "Primavera Negra" de 2003, que se niegan a viajar a España y demandan ser liberados sin una licencia extra penal.

En octubre, el Gobierno extendió su oferta a otros presos y ya suman 16 los que no forman parte del Grupo de los 75 (considerados prisioneros de conciencia por Amnistía Internacional) que han aceptado viajar a España tras salir de la cárcel.

Laura Pollán, portavoz de las Damas de Blanco, dijo a Efe que Escobedo Morales estaba incluido en las listas de presos políticos que ese colectivo entregó a la Iglesia católica y a la embajada de España en La Habana cuando comenzó el proceso de liberaciones este año.

Pollán destacó que Escobedo Morales es uno de los "presos políticos pacíficos" que forma parte de sus listas, fuera de los miembros del Grupo de los 75.

Escobedo Morales, de 44 años, fue encarcelado en 1995 cuando intentó organizar un movimiento cívico militar en la provincia oriental de Camagüey, donde residía, y hace meses fue trasladado a una prisión de La Habana por problemas de salud.

Según explicó a EFE, el miércoles las autoridades en prisión le entregaron un documento según el cual fue excarcelado en "libertad condicional".

Resaltó que anteriormente escribió una carta al Arzobispado de La Habana mostrando su desacuerdo con las "deportaciones" de los presos liberados, y en la que renunciaba a la intervención del cardenal cubano Jaime Ortega en su caso.

-----  
**LA HABANA, 2 (ANSA)** - Cuba reportó pérdidas millonarias por incendios forestales en 2010, atribuidos por las autoridades a acciones humanas, entre ellas negligencias y actividades de caza y pesca ilegal, se informó hoy.

Un informe publicado por el Cuerpo de Guardabosques de Cuba (CGB) dijo que los incendios afectaron principalmente a los bosques del occidente y oriente del país.

La mayoría de ellos se debió a "irresponsabilidades de transeúntes y fumadores, chispas de vehículos y maquinarias agrícolas, o los fuegos prendidos por pescadores y cazadores furtivos", mientras no se reportaron víctimas humanas.

No obstante, la CGB estimó que los fuegos disminuyeron en número y en el valor de las destrucciones que causaron en 2010 frente a 2009.

Los meses de más incidentes de ese tipo fueron marzo y abril, cuando ocurrió el 57 por ciento de los incendios.

-----  
**LA HABANA, 2 ENE (XINHUA)** -- El director de orquesta australiano Richard Bónygne, ganó el Premio anual del Gran Teatro de La Habana, correspondiente al 2010, informó hoy la prensa cubana.

Bónygne se hizo merecedor del lauro "por el alto valor artístico de su obra al frente de la orquesta de ese coliseo durante el 22 Festival Internacional de Ballet de La Habana y por entregar su magisterio a los cubanos", indicó la Agencia de Información Nacional.

El anuncio de los premios se realizó durante una gala del Ballet Nacional de Cuba (BNC) por el aniversario 52 del triunfo de la Revolución, en la que se dieron a conocer 11 nuevas inscripciones en el Libro de Honor de la institución.

El jurado, presidido por la directora del BNC, Alicia Alonso, decidió reconocer, entre otros, el concierto de Maraca y los Monterrey Jazz Latin AIStars, y las presentaciones de Irene Rodríguez, primera bailarina del Ballet Español

de Cuba.

También reconoció La Pera de Daejong, de Corea del Sur, y el espectáculo de Carlos Acosta y sus invitados.

-----  
**LA HABANA, 2 ENE 2011 (AFP)** - Cuba llegó a 160 convenios deportivos con 122 países, ocho de ellos suscritos el pasado año con naciones como El Salvador y Paraguay, informó este domingo el Instituto Nacional de Deportes (INDER).

"La llegada a 160 convenios y o acuerdos de colaboración con 122 países fue de los hechos que signaron el acontecer deportivo cubano durante el año recién concluido", un portavoz del INDER citado por el diario digital Jit.

Precisó que de enero a diciembre fueron firmados o ratificados Acuerdos de Cooperación con ocho países: El Salvador, Paraguay, República Democrática del Congo, Serbia, Ghana, Malawi, Senegal y Kiribati.

De los convenios rubricados durante la historia del movimiento deportivo cubano, 106 fueron con organismos gubernamentales homólogos del INDER, 41 con Comités Olímpicos Nacionales y 13 a nivel de Gobiernos.

Durante 2010 Cuba recibió a más de 6.000 visitantes de 67 países para participar en competencias en disciplinas como boxeo, lucha, natación, esgrima y voleibol-, bases de entrenamiento y actividades académicas, indicaron otras fuentes del INDER.

No obstante, señalaron, el pasado año se produjo una "disminución de eventos" deportivos en Cuba, debido a la difícil situación económica y el reordenamiento en todas las esferas del país.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

**Asistente de Edición:** Raquel Román Gambino **Corrección:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---